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大 鵬 華 城 璀 璨 之 地
記者/鄭妤安

 大鵬華城社區相當於整個

大鵬里，基地面積0.12公

頃。位於新北市新店區北

側，鄰近新店溪及其支流景

美溪。對外有環快高架橋、

景美橋、秀朗橋，可通往台

北市及中永和地區，交通便

利。

軍眷改建歷史豐富

 大鵬里與忠孝里地理位置

接近，兩者均為大樓型社

區，並以社區的圍牆為界

線。此外，還一同組成〝大

鵬忠孝發展協會〞以促進社

區發展、加強居民福利、關

懷老人以及開設各式各樣的

課程等服務里民為主。

 大鵬華城早期以軍眷、現

役軍人、眷村宿舍為主，其

住民多來自大陸各省。後來

經過轉賣，從原本的三百多

戶擴增到如今的1280戶。現

在大鵬里的人口比例為四分

之三的軍眷、軍人(含退伍

軍人、老榮民)，四分之一

為後來的新進人口。

 大鵬里因空軍眷村宿舍進

駐，加速人口增長。社區裡

的每一間住戶皆為不同坪

數，從前都以校官、尉官、

將官來分配坪數的多寡。大

鵬華城的前身為空軍眷村

〝大鵬一村〞，為蔣夫人命

名，後來於民國89年改建成

為如今的"大鵬華城"。

 現任里長喬廷彥，自從興

建完工後的第一年就搬來一

直住到現在，對大鵬里相當

熟悉。他表示，社區以軍人

思維管理為主，而軍方管理

的方式在處理事情方面重在

達成目的，解決問題。例如

在眷村改建之初，建築用料

扎實，經歷921地震儘管建

築有所損傷，但問題不大。

此外，為了預防發電問題，

還在大樓設立風力發電。

設備完善生活便利

 社區內設立三層樓的活動

中心，內含圖書館、托兒

所、羽球場、管理委員會、

里長辦公室以及會議室。社

區還設有寬廣的中庭花園、

社區散步道、地下商場等。

里長認為，全台灣很少有里

像大鵬里一樣，整個社區涵

蓋整個里。雖然封閉，但有

如外桃源，環境佳、生活機

能好，老人與小朋友都能有

空曠且安全的地方活動。公

共區域寬廣，設備多元，里

民可自在的集會、聯絡感

情。社區內同時設有志工在

盡心盡力定期維護環境，例

如修剪花草樹木、處理資源

回收、幫忙大大小小的活動

等，成為建立舒適社區環境

的背後英雄。

▲大鵬華城由空軍眷村改建而成，社區環境良好
攝影／蘇淳閔

▲社區寬廣，適合老活動。攝影／蘇淳閔

▲里長相當重視老人陪伴及老人服務。
攝影／鄭妤安

老 人 關 懷 首 要 規 劃
記者/鄭妤安

 大鵬里所包含的元素為一個里，

一個社區，一個管委會。管委會

以負責管理社區設備為主，里長

則以里民為服務核心，兩者間需

配合無間，才能讓整個里更美

好。

 新店區大鵬里現任里長喬廷彥於

2018年九合一選舉時當選，希望

藉由里長的身分，為里民服務。

喬廷彥表示，自己為民服務的宗

旨是希望當里民需要里長幫忙或

解決里內問題時，能隨時找的到

里長協助。

 因大鵬華城由眷村宿舍改建，

現在依然有許多老榮民居住於此

地。部分老榮民年事已高，孩子

又出外到各地打拚，並無太多時

間照顧或陪伴他們。里長喬廷彥

表示，老人最需要的是陪伴，無

奈身邊沒有親人能付出時間陪伴

他們。許多社區裡的老人甚至不

想出家門，生活起居都由外勞在

打點。

 里長表示，未來政策實施的部

分會以老人陪伴以及老人服務為

主。首要目標是希望保持里內舒

適的環境，讓社區裡的老人能多

走出家門走動，給他們有安全感

又自在的空間。

 老人福利部分，除了原先在九九

重陽節發放的老人津貼，同時也

會積極與發展協會合作，開設老

人參與課程，讓他們得以在使他

們安心的環境下，互相交流。
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  大鵬忠孝社區發展協會（以

下以協會代稱）位於，大鵬華

城活動中心的三四樓，當天下

午兩點不到，便看見居民，陸

陸續續騎車或者走路前來，參

加社交舞的共課，學員表示，

和朋友一起跳跳舞，學點東西

感覺很不錯，社交舞課程在每

年底也會參與舞蹈發表會。處

此之外發展協會也開設了卡拉

ok 社、太極拳、球類課程提

供給新北市居民，也只需要繳

納低額的費用就可以報名，因

此發展協會所推出的課程，普

遍參與度都極高。

  為促進社區發展，協會持續

推展關懷據點及松年大學，落

實民眾福利與關懷老人，將社

會福利導入社區。對於未來計

畫，總幹事高小姐表示，會評

估開設不同性質的課程，目前

盼能與大學桌遊社團合作，培

育自己的種子老師，開設桌遊

班，使居民不止運動身體，也

能腦力激盪。

  社區發展協會雖屬層基層

的組織，但在里鄰中仍扮演

重要角色，提供了可近性福

利服務，更以增進居民福祉為

前題，共同為自己的社區貢獻

心力，努力改善居民的生活環

境，提昇生活品質，促進社區

的祥和美滿，強化居民的社區

意識。

▲發展協會開設多元課程供里民參與
攝影／蘇淳閔

里內花木扶疏  綠意盎然
記者 /蘇淳閔

  走進大鵬華城，迎面而來的是綠

意盎然的樹木花草，回顧大鵬里名

稱由來，為民國五十四年蔣夫人擇

此地區蓋空軍眷村「大鵬一村」，

此後即以眷村名「大鵬」為里名。

大鵬華城於民國八十九年改建完

成，住戶則從原三百多戶增添為

一千多戶的大型社區。

 除第一批入住的空軍家眷外，後

期不少住戶，選擇入住此處皆是看

上這裡優良的地理位址，大鵬華城

共有二十棟的十六層住宅住戶多達

一千兩百多戶，人數一多，該如何

維持環境整潔及車輛安排就成了首

要任務，在大鵬華城住了七年多的

一位伯伯提到，自己時常帶狗在社

區散步，住戶間會互相提醒，不留

下狗便、狗尿為社區的環境盡一份

心力，而社區內也處處可見「遛狗

繫狗鍊、隨手清狗便」的標語。

 社區內綠化景觀除了透過住戶繳交

的管理費，聘請清潔人員打掃外，

不少植栽皆有住戶認養，更有居民

自發性定期割除路面雜草，落實了

社區環境人人愛護的願景，垃圾分

類及居民自行車停放部分，因社區

住戶較多因此設置了兩區的垃圾分

類區以供區民使用，而腳踏車也在

通道兩處整齊擺放，避免阻擋主要

道路。

 大鵬華城社區改建至今將近走過

二十年的歲月，當老里民談論到自

己居住的社區時，無一不帶著自豪

的語氣，回憶著因社區地勢特別挑

高於地面，那時台北市水災時，社

區得以免受馮夷之怒。又如九二一

大地震後，台北不少大樓結構被震

壞，而大鵬社區因樑柱及樓與樓之

間距離的妥善設計，具備完善的耐

震強度。里除了管委會及里長共同

維護外，更需要里民具自制力維

持。

▲居民認養花木告示牌呼籲愛惜花木   
　　　　　　　　　　攝影/蘇淳閔 

綠化環境　打造低碳家園
記者/鄭妤安
 大鵬里於2012年9月設置屋頂
有機蔬果農場，打造零廚餘都
市農園。推動綠屋頂來達到低
碳永續家園，利用屋頂的一小
處範圍，以五萬元的預算開始
推行。    
  里內力邀里民組合成志工團
隊，一同參與里內的生態綠
化。里長提及此事表示，起
初，居民透過社區間的交流與
農場的觀摩，成效顯著，甚至

有不少相關的新聞報導。
 但由於當初企劃太過理想，並
未考慮到後果。屋頂有機農場
容易導致屋頂積水、漏水，最
後不得已之際，只好全

部撤掉。
  里長喬廷彥表示，政府想推
動的有機農場、風力發電或太
陽能板等綠能永續經看似是一
個環保又風光的計畫，但在維
持方面卻沒有想像中容易，時
間久了，問題都會浮現。要再
翻修極為麻煩，投下的成本並
無獲得相應的回報。
 雖綠色屋頂計畫最終未能
持續，但大鵬華城社區仍致力
於環境維護，定期修剪花草樹

木、清理水溝，訂定條約居民
互相監督，使原本綠化理念的
初衷在其他地方得以延續。未
來也將遵循環保的理念打造低
碳的家園。


